

Pasear al filo del sentido. Recuerdo de Paulo Tunhas (1960-2023)

Nuria Sánchez Madrid¹

Con este escrito despido con un sentido recuerdo, también en nombre del equipo editor de la revista *Con-textos Kantianos. International Journal of Philosophy*, a quien fue colaborador de esta publicación desde sus inicios, el profesor Paulo Tunhas (1960-2023), profesor del Departamento de Filosofía de la Universidade do Porto e investigador del Instituto de Filosofía de la mencionada universidad. El profesor Tunhas co-editó (con Sofia Miguens) el número monográfico *Kant in Current Philosophy of Mind and Epistemology* en el n. 6 de la revista, publicado en 2017, con la que por otro lado colaboró con frecuencia como evaluador de originales. Conocí al profesor Tunhas en 2016, cuando me invitó amablemente a dictar varias conferencias y a participar en seminarios de investigación en el seno del Grupo MLAG del Instituto de Filosofía de la Universidade do Porto y en tribunales de tesis doctorales. Desde entonces surgieron numerosas colaboraciones en publicaciones y seminarios, como el que con el título de *Cassirer y la cultura de la legalidad: efectos políticos de las formas simbólicas*, organizamos los investigadores Roberto R. Aramayo, Concha Roldán y yo misma en mayo de 2018 en el IFS-CSIC. Paulo Tunhas fue discípulo de Fernando Gil, uno de los más insignes filósofos del pensamiento actual portugués, y se había doctorado en l'École des Hautes Études en Sciences Sociales, donde había iniciado una relación sumamente fructífera con especialistas en la recepción del pensamiento postestructuralista francés, como es el caso de Michèle Cohen-Halimi. Con esta colega colaboraría en una publicación ya clásica para la interpretación de la teoría moral de Kant, como es *Kant. La rationalité pratique* (PUF, 2003). Creo que ese fue el primer texto que me llamó la atención sobre las lecturas siempre inspiradores que Paulo Tunhas realizó del proyecto crítico y de su obsesión por el sistema. Otras publicaciones de Tunhas son las siguientes: *Impasses, seguido de Coisas vistas, coisas ouvidas*, con Fernando Gil y Danièle Cohn (Europa-América, 2003), *O Essencial sobre Fernando Gil* (Imprensa Nacional/Casa da Moeda, 2007), *O pensamento e os seus objectos. Maneiras de pensar e sistemas filosóficos* (Edições da Universidade do Porto, 2016) y *As questões que se repetem. Uma breve história da filosofia*, con Alexandra Abranches (D. Quixote, 2012).

Reconcilia con el reconocimiento público de pensadores relevantes la nota que el Presidente de la República portuguesa hizo pública tras el fallecimiento de nuestro querido amigo y colaborador: <https://www.presidencia.pt/atualidade/toda-a-atualidade/2023/04/presidente-da-republica-lembra-paulo-tunhas/>, toda una muestra de que la filosofía debe ocupar un espacio central en la esfera pública, sin prestarse por ello a engrosar el espectáculo solicitado por dispositivos del mercado cultural neoliberal. El rigor, la generosidad y el humor fueron siempre una divisa del carácter del profesor Tunhas, al que una nutrida red de amigos y admiradores recordaremos con el mayor de los afectos. Entre ellos se encuentran dos colegas que ayudarán a sobrellevar la ausencia, la mencionada Sofia Miguens, profesora e investigadora del IF de la Universidade do Porto, y el investigador postdoctoral João Lemos, del IFILNOVA de la Universidade Nova de Lisboa, antiguo estudiante de Paulo. Mantengo en la memoria los primeros paseos que dimos Paulo y yo por la Avenida de Boavista, el Mercado Bom Sucesso, el Campus de la Universidade do Porto y la bellísima costa de la Foz do Douro, acompañados de una perfecta guía de la gastronomía portuguesa, en los que planeamos dedicar publicaciones a la dimensión estética del lenguaje en Kant, que en aquel tiempo yo intentaba poner en diálogo con la teoría del significado de Wittgenstein. Esos paseos al filo del sentido y el significado, en los que no faltaban menciones a mi admirado Álvaro Siza, otro ilustre vástago de Oporto, nos instalaban en un *tempo* protector, en el que la vulnerabilidad corporal y el dolor aparecían apenas como un fantasma lejano, como ocurre cuando la buena conversación filosófica orienta nuestros pasos. Muchas gracias, amigo Paulo, por haber mantenido conmigo este diálogo, que ahora extenderemos con la ayuda de la memoria.

¹ Departamento de Filosofía y Sociedad, Grupo de Investigación UCM GINEDIS, Universidad Complutense de Madrid
Con-textos kantianos. 17, 2023: 1